

### Reflexiones

## De la época napoleónica

Vivía Francia en la permanente fiebre abrasadora de su alma inquieta. Habían pasado los tiempos del terror revolucionario, pero entraba en el momento más peligroso para su revolución. Existía la república, pero iba camino del imperio napoleónico. Es curioso el fenómeno. Curioso y alocador. Dedicémosle un momento nuestra atención.

Los consules de la República francesa, Sieyès, Roger Ducos y Bonaparte constituían una Comisión ejecutiva con plenos poderes. Ninguno de los consules ocupaba lugar más elevado que los otros.

Los consules se ocupaban en la redacción de una Constitución—¿monárquica? ¿república?—para Francia. Sieyès era el hombre de superior cultura; pero Bonaparte, que no había dejado traslucir nunca sus ambiciones, era el temperamento más audaz. Se pretendía dar a Francia una Constitución que colocara a la cabeza de la jerarquía de la nación un gran electorado, al que se le asignaría una pensión anual de cinco millones de francos; pero a esto no se avenía el espíritu ambicioso de Napoleón, que iba aprovechando todas las circunstancias que le ofrecían los acontecimientos para alcanzar sus propósitos.

«El gran elector—decía, replicando a Sieyès—sería una especie de sombra, algo así como la imagen incolora de un rey holgazán. ¿Cómo podríais imaginar que un hombre dotado de alguna actividad y de talento pudiera avenirse a permanecer inactivo, engordando como un cerdo a costa de tantos millones?»

La discusión seguía con cierta parsimonia. Luchaba la idea (Sieyès) con la acción y la ambición (Napoleón). Este, irritado, por las dilaciones que la discusión iba dando a la solución del problema, resolvió terminar. El 13 de diciembre reunió a las Comisiones en sus propias habitaciones, induciendo a sus miembros a que diesen sus firmas a los artículos de la Constitución tal y como habían sido redactados, a lo que accedieron.

Fue un golpe de Estado de salón. Impuesta la Constitución, Bonaparte pasó a ser el primer cónsul de Francia. Es el comienzo del Imperio. Napoleón es ya un emperador sin corona; pero ya la obtendrá.

La segunda campaña de Italia y la victoria de Marengo dieron a Napoleón la aureola que necesitaba para consolidar sus poderes personales. En Francia había muchas fuerzas democráticas—los ideólogos, que decía Napoleón—, pero estaban dispersas, desorganizadas. Un plebiscito popular, desarrollado sin ninguna garantía, hizo triunfar la política de Napoleón. Votaron en su favor 3.568.885 personas; en contra, 8.374. Esta es la base sobre la cual se ha fundado uno de los más grandes y arbitrarios imperios de la historia de la Humanidad.

De todos es conocida la sagacidad política de Napoleón. Era hombre que sabía simular admirablemente sus propósitos, haciéndolos aparecer como expresión de la voluntad del pueblo.

Después del tratado, Luneville anunció a los habitantes de la Calsalpina que iba a acometer la organización de su república sobre una base permanente. En 1801 hizo que se trasladaran a Francia los cuatro más prestigiosos ciudadanos de la república: Marescalchi, Melzi, Aldini y Serbelloni. Mostró a éstos la Constitución que iba a dar a la República, que era un calco de la que el consulado había impuesto a los franceses, y con modificaciones aparentes, sugeridas por los cuatro prestigios, fué aceptada por éstos.

¿Cómo había de implantarse la Constitución? Era necesario que se demostrase que respondía al sentimiento popular. Para ello se sometió a consulta secretamente en Milán, y fué aprobada sin enmiendas. ¿Quién se iba a atrever a hacerlas?

En 1802 se trasladaron a Lyon 455 diputados de la República para elegir las autoridades. Es innecesario decir que la elección recayó en personalidades gratas a Napoleón. Todo fué bien hasta que llegó el momento de elegir jefe de Estado. Eligióse a Melzi, que era el mayor prestigio de la República y hombre afecto a Napoleón; pero éste desapareció ruidosamente la elección. ¿Por qué? Los lombardos no acertaban a explicar esta oposición. ¿Qué hacer? Talleyrand les despegó la incógnita insinuándoles que nombrasen al mismo Napoleón. Los italianos comprendieron la trascendencia de la insinuación y ofrecieron la presidencia de la República a Napoleón, y éste la aceptó diciendo a los pobres lombardos que la aceptaba porque no había encontrado entre ellos ninguno que tuviese suficiente derecho a la estimación popular... y hubiese prestado a su país servicios suficientemente importantes para hacerse

dignos de la primera magistratura.

La Revolución francesa había ganado el ambiente europeo, y Napoleón, a pesar de todo, en sus correrías arbitrarias por Europa simbolizaba el espíritu de aquella revolución. Llamado a intervenir en Holanda, redactó una Constitución inspirada en los mismos principios que las anteriores, pensando que la aprobarían las Cámaras de dicho país. Equivocóse en esto porque dichas Cámaras se negaron a sancionar la Constitución; pero él no vaciló: disolvió las Cámaras y sometió la Constitución a un plebiscito. De 416.419 electores, 52.219 votaron en contra y 16.771 a favor. Napoleón entonces interpretó que los abstendidos votaban a su favor, y en 6 de octubre declaró que la Constitución había sido aceptada.

¿Ofrecerán al lector alguna curiosidad estos hechos históricos? ¿Le harán reflexionar, meditar? Vale la pena. La Historia es gran aleccionadora. Entrar en su frondosa espesura y descubrir la manera como se han formado y deshecho los grandes poderes absorbentes que han dominado a la Humanidad, es cosa de gran utilidad para llegar a tener una clara conciencia de cómo, a veces, aparentando unos ideales externamente, en los hechos se sirve a los contrarios.

Esos plebiscitos napoleónicos tienen gran trascendencia para aleccionar al pueblo. En el primer caso, el pueblo francés se abstuvo de votar, y ello sirvió a Napoleón para consolidarse en el Poder y para llegar a ser emperador de los franceses. En el segundo caso, le sirvió la abstención para imponer a un pueblo una Constitución que él no había hecho ni aceptado.

De todo esto se infiere una enseñanza clara: la de que los plebiscitos políticos no fueron nunca el medio adecuado para dar a un país un régimen constitucional. Los hombres de ideales democráticos, sobre todo nosotros los socialistas, debemos meditar en las enseñanzas que estos hechos nos ofrecen.

## De todo un poco

En nombre del Gobierno inglés, lord Cecil ha propuesto en La Haya el tema del desarme terrestre. Alemania ha secundado la iniciativa, que fué combatida por...

«Los liberales» españoles, que lloran lágrimas de cocodrilo por los gestos de Snowden en La Haya, ¿dónde están?

Esos escritores elogiadores son ton ni son de Briand y de la política francesa, ¿dónde se han metido?

¿Cómo engañan a la opinión ciertas «firmas»!

\*\*\*

Sólo dos países no se han adherido al pacto Kellogg, llamado Pacto de la Paz: Argentina y Brasil. ¿Hasta Rusia ha firmado el pacto Kellogg?

¿Por qué no firman esas dos naciones republicanas? Porque sus jefes de Estado no quieren. «La Nación» de Buenos Aires ha escrito sobre esto:

Estamos viviendo bajo un Gobierno caracterizado por un hermetico silencio en todos sus actos. Evidentemente, las ideas del primer magistrado sobre el Pacto de la Paz no son publicables.

Es la política personal, no la democracia, quien gobierna en la Argentina. Y se trata, no conviene olvidarlo, de una república federal.

Los Estados Unidos no están adheridos a la Oficina del Trabajo ni a la Sociedad de las Naciones. La Argentina tampoco. En la política de la paz y en las cuestiones sociales las repúblicas no suelen ser más avanzadas que muchas monarquías. ¿Razones? Las de que todo ello está subordinado a la fuerza, a la organización interior del Socialismo en cada país.

Donde el Socialismo ejerce el control, aun en minoría, el poder político se inclina hacia la izquierda, sincera o insinceramente.

Donde no... ¡viva la libertad! La libertad de los capitalistas, naturalmente.

\*\*\*

Se han reunido los fundadores del partido radical-socialista para acordar el texto del manifiesto fundacional.

Asistieron al acto los señores don Alvaro de Albornoz, don Javier Bueno, don Juan Botella Asensi, don Angel Galarza, don Marcelino Domingo, don Benito Artigas Arpón, don Joaquín Arderius y don José Salmerón.

De esta reunión, lo único interesante es que se celebró en el despacho que fué de don Nicolás Salmerón.

\*\*\*

Nuestra segunda plana es la que leemos con mayor atención a diario. En ella se registra el creci-

miento de la organización obrera, desde el punto de vista sindical, político y cooperativo. Cada ingreso en nuestras filas es un balón de oxígeno que reciben nuestros correligionarios de toda España. Es un fortalecimiento en su fe. Es un estímulo para la lucha, en España tan dura y tan difícil...

Todos los días hay, por fortuna, nuevas altas en la Unión General, en el Partido, en las Juventudes, en las Mutualidades y Cooperativas. Y así ha de ser, si queremos llegar a donde nos proponemos.

Una de esas noticias de segunda plana, de Villena, merece que este comentario nuestro. Se trata del viaje al extranjero de los camaradas Caturra, Cañizares, Rodríguez y Navalón, a fin de estudiar el cooperativismo de producción, especialmente en la industria del calzado. En Villena va a construirse un magnífico edificio, con todos los adelantos modernos, para la Cooperativa de calzado «El Porvenir». Será algo grandioso, algo que servirá de ejemplo, y de que lo van a hacer bien nuestros amigos de Levante da idea este viaje. Si la organización quiere tener buenas instituciones, debe comenzar por enviar a sus hombres a estudiar al extranjero, para exigirles después que no se hagan ensayos, sino cosas definitivas.

Parece que van despacio. Después de esto, nosotros quisiéramos que toda España fuese Villena. Pero con tal de que el ritmo progresivo no se pierda, podremos esperar firmes y seguros.

\*\*\*

En el Congreso de Barcelona han estado ausentes la mayoría de las Sociedades obreras de construcción de casas baratas, la mayoría de las Mutualidades obreras y gran número de Cooperativas. ¿Casi todas estas entidades que han estado fuera del radio de acción del Congreso son de orientación socialista. Y eso es un error.

No debe quedar ni una Mutualidad ni una Cooperativa sin pertenecer a la Federación. Ni una. No debe haber localidad donde el Partido y la Unión General tengan fuerzas organizadas, sin haber la cooperación y el mutualismo, pero bien hecho, bien orientado. Para eso hay Comités Nacionales, delegados regionales, propagandistas y periódicos obreros y socialistas. Para abordar estos problemas, para darles solución.

Es necesario concentrar las energías, metodizarlas, modernizar y transformar nuestros procedimientos de lucha, ampliar el radio de acción.

Y ser activos, que en esta ocasión ha habido muchos que no lo han sido.

\*\*\*

La versión que Chacón da de la reunión del Comité Nacional de la Unión es tan tendenciosa y de tan mala intención, que ni «El Debate» ni el órgano de los Sindicatos libres han hecho nada igual.

Chacón está otra vez en comunista rabioso, esto es, en calumniador.

\*\*\*

Elías Iriarte, que fué sancionado por la Sección tabaquera de San Sebastián, sigue colaborando en la revista de Chacón, que le necesita para que haga campaña contra los socialistas.

Mientras Angel Martínez, socialista integérrimo, está expulsado por traidor, a pesar de que nadie puede ni podrá superar la vida sindical y política de Martínez, Iriarte, el de las pesetas de San Sebastián, sigue apoyado por Chacón, que considera «poco socialista a nuestro Partido».

El de Chacón es el de la conveniencia y la cuquería.

## Oficina de Reclamaciones

El próximo sábado, día 28 del corriente, se reunirá el Pleno de Sociedades adheridas a la Oficina de Reclamaciones y Propaganda Socialista. Dicha reunión se efectuará a las siete de la tarde, en su domicilio social, calle de Carranza 20.

## El entierro de la víctima por la explosión de un mortero

BARCELONA, 24.—El cadáver del teniente Farré, que, como se sabe, falleció también pocas horas después de ocurrir la explosión de un mortero en Centellas, fué conducido al Hospital militar, donde ha sido velado por los oficiales del regimiento de Alcántara y representaciones de todos los Cuerpos.

Esta tarde, a las cuatro, se celebró el entierro de las víctimas, que fué presidido por el general Barrera. Asistieron al acto todas las autoridades, un piquete con música, del regimiento de Alcántara, y una Comisión de un cabo y ocho soldados, sin armas, por cada uno de los Cuerpos de la guarnición.

El duelo se despidió en la plaza de Sepúlveda.

Los cadáveres del teniente Farré, el cabo Romero y los soldados Solá y Bolea han recibido sepultura en el cementerio del Oeste.

A fin de esclarecer las causas que han podido motivar la tragedia ha sido nombrado juez especial el capitán señor Soriano, el cual visitó ayer tarde el lugar del suceso para informarse.

## TRINOS

### Problema local

Este año estuvieron fejas las ferias de la ciudad. El comercio no ha ganado lo que pensaba ganar; no han despachado los bares ni siquiera la mitad de lo que se figuraban; y en el real de la feria no se han hecho veinte tratos en total. ¡Y la culpa es de «Cagancho» que no se quiere arrimar!

Los toros son los que quitan; los toros son los que dan; donde haya un cartel de toros ya se pueden retirar todos los demás festejos. ¿El teatro? No está mal. ¿El circo? «Pa' los muchachos. El cine? «Pa' su mamá. ¿La traca?... Bueno, la traca es el bombazo final que siempre se está esperando y no acaba de sonar.

Lo que tira son los toros. Ahora, que si van a dar los señores toreros en no quererse arrimar, y en torrear caracoles inexpertos, y en burlar los intereses del público... (estos intereses van del cuerno a la enfermería)... entonces, dicho se está, las gentes de los lugares se quedan en su lugar con la radio y la milonga... ¡Y aquí no nos entra un real!

¡Aquellas ferias de antaño...! Cuando aquel arripillán... al «Cerotón, que Dios goce, te rompí la femoral...! ¡Aquellas eran corridas! ¡Aquello era abrotar la ciudad de forasteros! ¡Aquello era despachar buñuelos, cafés, monvair...! ¡Y vivir el industrial!

«Cagancho» no se arrima... ¡No parte por la mitad! La feria se desmorona; los negocios salen mal; y el no «arrimarse «Cagancho» es un problema local que hay que mirar despacio y ver de solucionar.

Jorge MOYA

### Cazando gazapos

## Los horrores de la sociedad futura

Estos sociólogos de misa y olla de quienes nos venimos ocupando, escudriñando en sus escritos periodísticos, han logrado lo que hasta el presente no consiguieron—ni intentaron siquiera—los más ilustres economistas y definidores del Socialismo, a saber: determinar cómo será, cómo estará estructurada, cómo se desenvolverá la sociedad socialista.

Naturalmente que es algo equivalente a calcular de qué color usarán los calcetines los madrileños el año 2637, en el supuesto de que usen entonces calcetines; pero así las gastan los que están en comunicación directa con la divina providencia.

Véase con qué clarividencia traza la futura organización el doctor A. M. W., distinguido trompeta del órgano de la Federación católica:

Porque no sólo la provisión de los medios de subsistencia, de la producción y de trabajo, así como la dirección de los productos, incumbirán entonces al Estado, sino también todos los negocios comerciales e industriales, hasta en sus menores detalles. Estos negocios ya no serán tratados por los particulares, por medio del dinero, sino por el Estado, y esto por descuento o sobretasa, según indicaciones redactadas por él en provecho del bien común. Para la venta y para la compra más insignificantes, para un asunto de algunos minutos, necesitará el Estado un empleado encargado de establecer la balanza de ingresos y gastos. Si compro un pan en la taberna, si hago coser un botón por el zapatero, ambos deberemos presentarnos ante la autoridad para que lo anote en nuestra cuenta. No hay fantasía que pueda representar, ni siquiera la del más avisado socialista, el ejército de empleados que resultarán de todo esto.

Después de conocer una tal des-

UNA CONDESA SOCIALISTA

E. DE FRANCISCO

## Plaza «Juan B. Justo»

El Concejo deliberante de la ciudad de Pergamino, provincia de Buenos Aires, aprobó una ordenanza municipal por la que se designa con el nombre de nuestro malogrado camarada doctor Juan Bautista Justo una plaza que se inaugurará en breve, situada en un barrio eminentemente obrero.

Esta sanción se debe a una propuesta presentada por la Agrupación Socialista de la localidad y que votaron la representación radical y la socialista. Los concejales conservadores le negaron su voto, haciéndolo en contra.

Nuestra camarada la condesa de Warwick en su juventud.

crpción, ¿pueden flaquear nuestras convicciones socialistas, por débiles que éstas fueren? Agobiados por el peso de la burocracia, el parasitismo, más otras «cracias» y otros «ismos» que los pueblos mantienen en el régimen capitalista, ¿no nos asusta pensar que esos males se vean notablemente aumentados, según la profecía del sabio consejero católico? Respondémoslos francamente: No.

Nuestras convicciones, lejos de flaquear, se fortalecen, como se fortalece en el galeno la confianza en sus conocimientos cuando escucha la charlatanería fuera de los curandereros. No nos asusta lo que puede ocurrir en la sociedad futura. Lo que nos asusta es la poca... aprensión de estos profetas y el daño que hacen a la Humanidad que su maestro quiso redimir.

Esta gente no concibe otra organización socialista que el Estado-asilo. Un hospicio en el que a todo el mundo se le asegura el rancho, y a vivir. Esta gente no concibe una organización social sin vendedores y compradores, sin negociantes sin escrúpulos, sin tahoneros que roben y taberneros que envenenen, y sin guardias que nos vigilen, ni tenientes de alcalde complacientes. Se encuentran encerrados en un cuarto lleno de espejos, y por dondequiera que miran no aciertan a ver otra cosa que la reproducción de su figura; no tienen otro campo visual que el que corresponde al órgano óptico. El de los ojos de la inteligencia no pertenece a estos santos varones.

Toda persona desprovista de prejuicios y pasiones, teniendo como preocupación principal el perfeccionamiento de la Humanidad, admitirá sin esfuerzo que el hombre, aunque lentamente, cada vez es más perfecto porque es más culto, y que viene que llegar un día en que, por razón de su misma cultura, que es bondad, rechace con repugnancia la mayor parte de lo que hoy se consideran cimientos inmovilables de la sociedad capitalista. Admitirá sin esfuerzo que su misma bondad e inteligencia los inclina cada vez más a una vida de relación exenta de egoísmos y recelos, de mutua ayuda y respeto a los respectivos derechos. Y aunque no tuese por bondad, sino por egoísmo individual, todo ser consciente tiene la natural tendencia a vivir una vida más fácil, al propio tiempo que más llena de satisfacciones.

Para lograr tales objetivos no se precisa una complicada máquina burocrática ni grandes ejércitos de empleados. Basta con que cada cual cumpla la función que le corresponde como elemento útil, inteligentemente coordinados sus esfuerzos con los de todos los demás. Las grandes Cooperativas de producción y consumo hoy existentes son ya un ejemplo que enseña la inutilidad de las complicaciones burocráticas. El examen imparcial de su organización y desarrollo enseñará a los que quieran ver con claridad cuántas y cuáles son las posibilidades de la organización colectiva de la producción y la distribución, y cuántos disgustos y zozobros suprime el sistema.

Ahora bien: lo que es inevitable en una sociedad verdaderamente organizada, como lo será la socialista, es la supresión de los zánganos, e los que se aprovechan del esfuerzo ajeno, de los que reconocen a la vez los demás resignación mientras ellos disfrutan de cuanto existe y se crean. Y ahí es donde duele.

Ni siquiera necesitarían estudiar en nuestras organizaciones cooperativas las ventajas de una buena organización colectiva de la producción y del cambio. Sería suficiente con que se fijasen en la simplicidad de la administración de las grandes factorías modernas, con ramificaciones en todo el mundo; que mentalmente suprimiesen al «cristiano inútil»; que el fruto del trabajo fuese a beneficiar al que lo realiza; que mentalmente también enlazasen federativamente a todos los ramos de la producción, y considerando que la organización política es una consecuencia de la organización económica, se aproximarían un tanto a la verdadera realidad de nuestras aspiraciones.

Pero esto es mucho pedir a un trompetero de la Federación católica. Por eso no escribimos para ellos, sino para los sencillos trabajadores compañeros nuestros, a quienes interesa ordenar las cosas en forma tal que ponga término a las «delicias» que nos ofrece el capitalismo.

## Los servicios de Comunicaciones Transportes postales

Por el título con que encabezamos estas líneas comprenderán nuestros habituales lectores que deducimos el artículo de hoy a estudiar una de las funciones que, en la compleja organización postal, debe ser atendida preferentemente en cualquier país con pretensiones de que tal servicio pueda responder en todo momento a las características esenciales que hacen de él vehículo indispensable para la expansión del pensamiento y medio cómodo para relacionar a los hombres entre sí.

No creemos que haya exageración en manifestar que del mayor o menor perfeccionamiento del sistema móvil depende la máxima o mínima utilidad que a la causa del progreso aporta el correo, ya que, del mismo modo que la normal circulación de sangre no viciada lleva a todas las regiones del cuerpo el riego bienhechor que le da calor y lo vivifica, así también de la potencia expansiva del servicio que estamos comentando resultan ventajas innumerables que la colectividad aprovecha para la más rápida y adecuada difusión de los fines que persigue.

Esa enraizada y noble idea de superación que virtualmente lleva en su seno la Posta no ha alcanzado en España el nivel preciso para esperar que, con los elementos hoy puestos en circulación para impulsar el complicado mecanismo de las comunicaciones, logre cumplir con la obligación que la sociedad le asigne, pues, al igual que ocurre con el resto de la misión que especialmente le incumben, se halla tan influenciado por la atrofiadora rutina, que no ha podido hasta nuestros días desprenderse de los naturales defectos inherentes a todo organismo incipiente.

Expresamos lo anterior fundados en que desde el momento en que por virtud de la afirmación profesional sentada por el ya en otras ocasiones citado decreto de 12 de marzo de 1880, que estableció el punto de arranque para dotar a España de un correo a la moderna, no ha recibido éste el impulso suficiente para poder exhibir con orgullo la tarea realizada durante los cuarenta años de gestión transcurridos desde tan solemne fasto.

Reconocemos, sin embargo, que el número de oficinas ambulantes es hoy muy superior al existente en la época a la cual nos hemos referido; que las condiciones de trabajo y los medios para realizar la misión encomendada a los postales ha mejorado, en determinados casos, de un modo notable; que la seguridad en la custodia y

transporte de la correspondencia es casi absoluta; pero ¿es menos cierto que las mejoras señaladas e impuestas por las necesidades de un servicio abrumador no representan sino una parte mínima en la apatética de eficiente acomodamiento que inútilmente viene demandando?

Basta dirigir la mirada por el territorio nacional para adquirir la certeza de que el desarticulado sistema móvil vigente reclama la reforma que modifique radicalmente el funcionamiento de las oficinas ambulantes, sustituyendo la arcaica organización existente por otra que, utilizando elementos aprovechables para levantar nuestro serrado Correo, armonice el servicio con las exigencias actuales.

Por la estrechez de criterio con que han venido siendo atendidas las necesidades apremiantes que el desarrollo postal demandaba, transcurrieron muchos años sin tener el indispensable enlace directo en Madrid las expediciones del Norte con las del Sur, y viceversa, a pesar de circular trenes que pudieran servir de nexo adecuado para la relación directa entre todas o la mayor parte de las regiones españolas y evitar, mediante la utilización de esos convoyes para el transporte de correspondencia, la acumulación de objetos en la Central madrileña, cuya manipulación, fácilmente evitable, viene a complicar su funcionamiento. Este desarticulado sistema ocasiona, además, un retraso en el curso de los envíos, en ciertos casos mayor que el tiempo necesario para ponerlos a disposición de los destinatarios.

Parece, por fin, que un servicio tan fundamental como el móvil ha entrado en vías de ser transformado en el sentido expresado, pues según ya indicamos en uno de nuestros anteriores artículos, y como ensayo previo para llegar a la total renovación, se han creado estafetas ambulantes en los rápidos diarios de Sevilla y Barcelona, quedando aplazada tan plausible mejora hasta tanto que, en posesión de carruajes de moderna construcción y con el personal necesario para servir las proyectadas expediciones, pueda ser implantado en el resto de las líneas generales.

Como un estudio algo detallado de la implantación del correo en los nuevos trenes ocuparía mayor espacio del que hoy tenemos a nuestra disposición, dejamos para sucesivos trabajos el desarrollo de las ideas que trae a nuestra mente el innovador plan de servicios ambulantes.

## Misticismo moderno

Nuestra época parece estar caracterizada por dos movimientos diametralmente opuestos: de un lado, por un formidable desarrollo de la producción industrial, duplicada por una necesidad intensa de riqueza y de lujo, y de otro, por una disposición del espíritu hacia el estudio de cuestiones más o menos nebulosas y referentes a todas las formas del misticismo.

Jamás se ha tratado con más pasión cuanto se refiere al ocultismo y a la magia. Se quiere conocer «el fin del fin» por los medios más empíricos. Las cartománticas y las durmientes no ganaron nunca tanto dinero, gracias a las consultas, cada día más numerosas, que solicitan las gentes crédulas, y se quiere reverdecer supersticiones que eran desconocidas desde la Edad Media.

Los automóviles reciben la bendición, llevan imágenes sagradas y fetiches, y se da la extraña contradicción de ver a San Cristóbal en la delantera del coche y el fetiche en la trasera.

A cada paso se ve en las reuniones mundanas como un público escogido se entretiene en comunicar con los espíritus de lo astral, en hacer moverse a las mesas o en comentar, de un modo más o menos fantástico, la «Suma» de Santo Tomás o un tratado de magia antigua o moderna.

Jóvenes instruidas y llenas de salud se deciden de repente, con un valor desconcertante, a abandonar un empleo honroso para entrar en un claustro y romper toda relación con el mundo.

Hay pasión por los torneos filosóficos; se discute acerca del ser y el no ser; se intenta discernir lo real de lo ilusorio, sin llegar nunca a la menor verdad; en una palabra, se entra en tales honduras con una destreza prodigiosa.

Se forman asociaciones místicas, círculos de estudios que buscan cada uno de ellos su piedra filosofal con una apatía de seriedad que parece excluir todo asomo de locura. Y lo que es más grave, hay militantes de cierto misticismo que tratan de penetrar en las familias y en la escuela para boicotear nuestro ideal laico, hecho de clara ra-

zón, de pensamiento libre y de completa tolerancia. Esta tolerancia desagradada a esos místicos, que tienen sus reglas, sus dogmas y sus doctrinas. Nada nos importaría eso si nos dejaran tranquilos; pero poco a poco nos sentimos prisioneros en una red de mallas que verdaderamente estorba nuestra libertad.

Los obreros, en contacto con las dificultades de la vida y cuyo robusto buen sentido resiste naturalmente a la ola de misticismo que no les interesa, forman el díque más poderoso contra esa gran peligro del espíritu. Ellos son los que lo romperán, porque conocen por instinto que la pérdida del pensamiento libre es la esclavitud más dolorosa y más terrible. Y por esto desconfían de todo movimiento que se oponga a la libertad de pensar y de obrar. Y por esto quieren discutir la racionalización y no ocuparse del misticismo.

Los obreros, en realidad, continúan la tradición de la discusión libre, de la ironía franca, de la invencible razón. A pesar de sus dolores, y quizá a causa de ellos, aman profundamente la vida, y no hay vida verdadera sin libertad y sin iniciativa.

Son partidarios de la investigación y les repugnan los hechos aceptados por simple sugestión. Lo verdadero, en el fondo, es lo razonable y lo justo. La justicia se compone de orden y de razón y se aparta de toda fantasía. Quiere decir esto que hemos de prohibirnos el alegre dominio de la fantasía? Lejos de eso, y nuestros mayores laicos fueron los mejores amigos de la fantasía, a la cual ponían, como Rabelais, al servicio de sus ideas y de su ideal.

Tranquicémonos. La razón recobra siempre sus derechos, y el desequilibrio producido por las grandes catástrofes, como la guerra mundial de 1914, no dura mucho. Y siempre velando por el preciado bien de nuestras libertades, estemos confiados. La clase obrera, bien organizada bajo la bandera sindical, no puede caer en los burdos lazos de la superstición y del dogmatismo.

Alicia JOUENNE



Informe semestral de La Mutualidad Obrera

Nada más elocuente que los números; nada más práctico que la estadística...

de los presupuestos, estado de cambios y otras cuestiones.

El ministro de Instrucción recibió al obispo de Jaca, al maestro Arboles...

tres de sus asociados, acusados todos ellos de abuso de confianza.

BUDAPEST.—El diario «Officiale» publica una disposición del ministro de Negocios Extranjeros...

WASHINGTON.—Se anuncia la dimisión de Mr. Alphonse Gaultin, cónsul general de los Estados Unidos en París.

En Asturias Conferencias de Saborit

GIJÓN, 25. (Por teléfono).—El lunes se celebró en el Centro Obrero de Turón un importante acto de propaganda...

tronos, M. Thomas y a Raoul de Moura, candidaturas por salario.

Escuela de Aprendices Tipógrafos.—Durante toda esta semana, hasta el sábado 28...

Círculo Socialista del Sur.—Este Círculo celebrará junta general ordinaria los días 25 y 26 de septiembre...

distrito de Palacio, los médicos de guardia certificaron la defunción del infortunado joven.

UN NIÑO HERIDO.—Cuando se columpiaba en un montante de su domicilio...

ANTIGUOS RESENTIMIENTOS.—En la calle de la Ventosa, y por antiguos resentimientos...

SUICIDIO.—En su domicilio, calle de Goya, 47, puso fin a su vida don Pilar Berganza...

El Círculo del Sur va a realizar mejoras

El Círculo Socialista del Sur, establecido en la calle de Valencia, número 5...

Los trabajadores madrileños deben darse cuenta de la importancia que tiene el poder contar con Centros de verdadera eficacia política y educativa...

Por eso cumplirán con un deber favoreciendo instituciones como la del Círculo del Sur...

Dependientes de Carbonerías y Similares.—La Directiva de la Asociación de Dependientes de Carbonerías y Similares...

COMICOS.—A las siete y a las once, El sofá, la radio, el perro y la hija de Palmabeque.

ESPECTÁCULOS.—Fuecarral.—María Badía, Cayetano Pehner y Luis Almodóvar son los artistas en quienes tiene concentrada su atención el público...

Funciones para hoy.—ZARZUELA.—A las siete y a las once, La araña de oro.

COMEDIA.—A las diez y tres cuartos, SEXTO SEXTO.

LARA.—A las diez y tres cuartos, ¡Tararí!...

REINA VICTORIA.—A las siete y a las diez y tres cuartos, Vívidas cruzadas.

ESLAVA.—A las siete y a las once, Levanta, Magdalena.

CENTRO.—A las siete y a las once, El difunto era mayor.

ALKAZAR.—A las siete y a las once, El proceso de Mary Dugan.

FUENCARRAL.—A las seis y tres cuartos, EL JURAMENTO.—A las diez y tres cuartos, LA ALSACIANA Y LA VIEJEITA.

COMICO.—A las siete y a las once, El sofá, la radio, el perro y la hija de Palmabeque.

LATINA.—A las siete, La aldea de San Lorenzo.—A las once, Los vampiros.

PAVÓN.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, La copta andaluza.

MARTIN.—A las seis y media, Los faroles, ¡Y decías que me amabas!—A las diez y media, Los faroles y Los verdaderos.

ELDORADO.—A las seis, Las corralas.—A las siete y cuarto y a las diez y tres cuartos, ¿Qué se mueran las feas!

ROMANA.—A las siete y a las once, variadas: Moreno, Trini Prados, Fips and P. P. Amparito Guillot, Nena Rubens, Guillén, Rodalba aragonesa y Ofelia de Aragón.

CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, compañía Fémia, grupo de nadadoras y Ramper.

«El único camino».—Estas interesantes declaraciones del Ilustre académico don Gregorio Marañón, publicadas en la revista «Atalántida», reproducidas por EL SOCIALISTA y comentadas por la mayoría de los periódicos, han producido y producirán un gran ambiente favorable a nuestras ideas.

Es tan necesario que estas manifestaciones de uno de los hombres que figurán al frente del prestigio de la ciencia en nuestro país se divulguen y extiendan en toda España, que, al igual que se hizo con el magistral artículo de nuestro compañero Aragüistain, se ha editado en los talleres de la Gráfica Socialista.

PRECIO DE VENTA.—500 ejemplares, libros de franqueo, 4,50 pesetas. Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, Apartado 10,66, Madrid.

Los deportes

RESULTADO DE UN PARTIDO BENEFICO.—Se sabe que el partido que se jugó recientemente en el estadio de Montjuich entre varios equipos catalanes reforzados con algunos elementos madrileños...

MOTORISMO.—El día 20 de este mes, a las cuatro de la tarde, en el local del Moto Club de España (cuesta de las Perdices), se celebró el reparto de premios de los concursos verificados por dicho Club...

EXCURSIONISMO.—La Deportiva Excursionista celebró el domingo, día 29, una excursión a Alcalá de Henares, y dedicará la mañana a visitar la tradicional romería del Cristo de Ribas...

La Cultural Deportiva Gráfica celebró el próximo domingo, día 29, una excursión a El Escorial, con objeto de visitar el monasterio, para lo cual tienen ya el oportuno permiso.

Bibliotecas públicas de Madrid

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las siguientes:

- Real Academia Española (Felipe IV, número 2). De ocho a doce.
Real Academia de la Historia (León, número 21). De cuatro a ocho.
Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20). De nueve y media a cinco y media.
Biblioteca de San Isidro (Toledo, 45). De ocho y media a dos y media.
Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20). De ocho a dos.
Archivo del Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9). De nueve a dos.
Real Conservatorio de Música y Declamación (Felipe V, 1). De diez a dos.
Real Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa, 1). De doce a seis.
Facultad de Derecho (San Bernardo, número 59). De ocho a dos.
Facultad de Medicina (Atocha, 104). De ocho a dos.
Facultad de Farmacia (Farmacia, 2). De nueve a dos y dos a cinco.
Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13). De diez a cuatro.
Museo de Ciencias Naturales (paseo del Hipódromo). De ocho a dos.
Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 58). De ocho a doce y de tres a cinco.
Centro de Estudios Históricos (Almagro, 26). De nueve a una y de cuatro a ocho.
Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1). De nueve a doce y de cuatro a siete.
Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70). De nueve a tres.
Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 83). De ocho a doce.
Escuela Industrial (San Mateo, 5). De diez a una y de cinco y media a ocho y media.
Jardín Botánico (paseo del Prado). De ocho a dos.
Bibliotecas Populares: Del distrito de Chamberí (paseo de Ronda, 2). De cuatro a diez.
Del distrito de Arganzuela (paseo de Toledo, 2). De cuatro a diez.
Del distrito de San Andrés (Ronda de Toledo, 2). De cuatro a diez.
Del distrito de San Martín (San Oropel, 3). De cuatro a diez.
Del distrito de San Geronimo (Mayo, 85). De cuatro a diez.
Del distrito de San Justo (paseo de las Delicias, 22). De cuatro a diez.
Del distrito de San Sebastián (paseo de las Delicias, 22). De cuatro a diez.

En Madrid.—Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.

De teatros

PRICE.—PRESENTACIONES.—Anecho fue reforzada la compañía «Fémia» con varios y atractivos números, cosa que fue un acierto del empresario, señor Sánchez Rexach.

Los excelentes números coreográficos que constituyen casi todo el programa de la compañía «Fémia», se presentaron otros de gran interés y verdaderamente de depurado buen gusto artístico, así como de marcada novedad.

Estos fueron Mercedes Godar (trapiceño) quien realizó varios números arriesgados, todos de llamativa agilidad y difícil ejecución; Katty and Len (bailarinas) las cuales gustaron mucho; Andersen (cuerpo coreográfico) que dió mucho juego y es de una gama bonita y entonada; Trío Golnicoff (contorcionistas); el cual, con otros varios más, completó un magnífico programa de todo y para todos los gustos, pues así lo demostró el mucho público que acudió anoche al Circo de Price al aplaudir sin cesar todos ellos.—F. Moya.

Obros de Fábricas de Cervezas, Hielo y Gaseosas

La Asociación de Obreros de Fábricas de Cervezas, Hielo y Gaseosas de Madrid y sus Limitros convocó a todos los compañeros de dichas fábricas, socios y no socios, a un acto de propaganda, que se celebrará mañana, día 26, a las nueve de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo...

ACTO DE PROPAGANDA.—La Asociación de Obreros de Fábricas de Cervezas, Hielo y Gaseosas de Madrid y sus Limitros convocó a todos los compañeros de dichas fábricas, socios y no socios, a un acto de propaganda, que se celebrará mañana, día 26, a las nueve de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo...

MURCIA.—En el sitio denominado Canizal del Murciano, del pueblo de Jumilla, fue encontrado en el interior de una cueva el anciano de setenta y dos años Antonio Jiménez Guardiola, con gravísimas heridas en la cabeza.

ALJECIRAS.—Cuando regresaba del trabajo en una camioneta cargada de piedras, aquella voló y resultó muerto el obrero Manuel Clavijo.

VALENCIA.—A causa de la humedad producida por las pasadas lluvias, se derrumbó una casa en Puenteencarroz, resultando a Rosa Mompó, que pereció aplastada.

TOLEDO.—La Junta provincial de Abastos ha acordado rebajar el precio de la harina a 60 pesetas los cien kilos, y el del kilo de pan a 60 céntimos. Este último precio supone una rebaja de tres céntimos respecto del actual.

Sección de noticias.—Tribunal industrial. Señalamientos para hoy: Jurados patronos: Simón García y Barolomé Sanz; suplente, Manuel Crespo. Jurados obreros: Timoteo Arroyo y Eusebio García; suplente, Felipe de Gracia. A las diez: J. de Olozaga, dependiente, reclama a la Sociedad Foto Color cantidades por salarios. A las diez y segundo lugar: C. Ambrosio Ortega, pintor, reclama a la entidad señora Viuda de Domingo López los tres cuartos de jornal por el accidente del trabajo que sufrió. A las diez y tercer lugar: A. Monja, chofer, reclama a su patrono, J. Hernández, cantidades por salarios. A las once: M. Andrés Sánchez, peluquero, reclama a su patrono cantidades por salarios. A las once, en segundo lugar: J. María Rubio, viajante, reclama a sus pa-

trabajadores madrileños deben darse cuenta de la importancia que tiene el poder contar con Centros de verdadera eficacia política y educativa...

Por eso cumplirán con un deber favoreciendo instituciones como la del Círculo del Sur...

Dependientes de Carbonerías y Similares.—La Directiva de la Asociación de Dependientes de Carbonerías y Similares...

COMICOS.—A las siete y a las once, El sofá, la radio, el perro y la hija de Palmabeque.

ESPECTÁCULOS.—Fuecarral.—María Badía, Cayetano Pehner y Luis Almodóvar son los artistas en quienes tiene concentrada su atención el público...

Funciones para hoy.—ZARZUELA.—A las siete y a las once, La araña de oro.

COMEDIA.—A las diez y tres cuartos, SEXTO SEXTO.

LARA.—A las diez y tres cuartos, ¡Tararí!...

REINA VICTORIA.—A las siete y a las diez y tres cuartos, Vívidas cruzadas.

ESLAVA.—A las siete y a las once, Levanta, Magdalena.

CENTRO.—A las siete y a las once, El difunto era mayor.

ALKAZAR.—A las siete y a las once, El proceso de Mary Dugan.

FUENCARRAL.—A las seis y tres cuartos, EL JURAMENTO.—A las diez y tres cuartos, LA ALSACIANA Y LA VIEJEITA.

COMICO.—A las siete y a las once, El sofá, la radio, el perro y la hija de Palmabeque.

LATINA.—A las siete, La aldea de San Lorenzo.—A las once, Los vampiros.

PAVÓN.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, La copta andaluza.

MARTIN.—A las seis y media, Los faroles, ¡Y decías que me amabas!—A las diez y media, Los faroles y Los verdaderos.

ELDORADO.—A las seis, Las corralas.—A las siete y cuarto y a las diez y tres cuartos, ¿Qué se mueran las feas!

ROMANA.—A las siete y a las once, variadas: Moreno, Trini Prados, Fips and P. P. Amparito Guillot, Nena Rubens, Guillén, Rodalba aragonesa y Ofelia de Aragón.

CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, compañía Fémia, grupo de nadadoras y Ramper.

«El único camino».—Estas interesantes declaraciones del Ilustre académico don Gregorio Marañón, publicadas en la revista «Atalántida», reproducidas por EL SOCIALISTA y comentadas por la mayoría de los periódicos, han producido y producirán un gran ambiente favorable a nuestras ideas.

Es tan necesario que estas manifestaciones de uno de los hombres que figurán al frente del prestigio de la ciencia en nuestro país se divulguen y extiendan en toda España, que, al igual que se hizo con el magistral artículo de nuestro compañero Aragüistain, se ha editado en los talleres de la Gráfica Socialista.

PRECIO DE VENTA.—500 ejemplares, libros de franqueo, 4,50 pesetas. Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, Apartado 10,66, Madrid.

En la Casa del Pueblo

El escrutinio fue muy laborioso, debido al gran número de compañeros que tomaron parte en la votación. El resultado de ésta fue el siguiente: Primitivo Sáiz, presidente; José de Coca, vicepresidente; Modesto Santa Eulalia, secretario; Teodoro García, contador; Mateo Velilla, tesorero; Germán Doméas, Leopoldo Espí, Antonio Santiso y Juan Alarcón, vocales.

Mesa de discusión: Francisco Márquez, presidente; Albino Saldaña, vicepresidente; Pedro Ibarrola y Emilio Velasco, secretarios.

Comisión Revisora de cuentas: Antonio García, Julio Sansegundo y Miguel Rubio.

ALBARILES.—La sesión de anoche se dedicó al turno de ruegos y preguntas. En la próxima, que se celebrará el día 30 del corriente mes, proseguirá el turno de preguntas, y terminado éste se tratarán otros asuntos de importancia.

BISELADORES DE LUNAS.—Se celebró elección de cargos, y resultaron elegidos los compañeros siguientes: Pedro Laza, presidente; Francisco López, vicepresidente; Manuel Tudanca, secretario primero; Francisco Cieniente, secretario segundo; Agustín Lamoreña, contador; Matías López, tesorero; Antonio Longo, Tomás García y Angel Cano, vocales.

REUNIONES PARA HOY.—En el salón grande, a las nueve de la noche, Arte de Imprimir. En el salón terraza, a las nueve de la noche, Pintores-Decoradores.

Noticias de provincias.—ALICANTE.—En el campamento de reserva de Rabasa, ocupado por el batallón de infantería de Cerdeña, se le disparó un mosquetón al soldado José Golloma, matando a un compañero suyo, llamado Olegario Trigueros.

AVILA.—En el pueblo de Burgoñondo el niño de once años Eusebio Marín tuvo la desgracia de que le cayese encima un enorme peñasco, pereciendo aplastado.

GUADALAJARA.—En un accidente de aviación ha resultado gravemente herido el aviador colombiano teniente Daza Alvarez. Ha ingresado en el Hospital militar.

MURCIA.—En el sitio denominado Canizal del Murciano, del pueblo de Jumilla, fue encontrado en el interior de una cueva el anciano de setenta y dos años Antonio Jiménez Guardiola, con gravísimas heridas en la cabeza.

ALJECIRAS.—Cuando regresaba del trabajo en una camioneta cargada de piedras, aquella voló y resultó muerto el obrero Manuel Clavijo.

VALENCIA.—A causa de la humedad producida por las pasadas lluvias, se derrumbó una casa en Puenteencarroz, resultando a Rosa Mompó, que pereció aplastada.

TOLEDO.—La Junta provincial de Abastos ha acordado rebajar el precio de la harina a 60 pesetas los cien kilos, y el del kilo de pan a 60 céntimos. Este último precio supone una rebaja de tres céntimos respecto del actual.

Sección de noticias.—Tribunal industrial. Señalamientos para hoy: Jurados patronos: Simón García y Barolomé Sanz; suplente, Manuel Crespo. Jurados obreros: Timoteo Arroyo y Eusebio García; suplente, Felipe de Gracia. A las diez: J. de Olozaga, dependiente, reclama a la Sociedad Foto Color cantidades por salarios. A las diez y segundo lugar: C. Ambrosio Ortega, pintor, reclama a la entidad señora Viuda de Domingo López los tres cuartos de jornal por el accidente del trabajo que sufrió. A las diez y tercer lugar: A. Monja, chofer, reclama a su patrono, J. Hernández, cantidades por salarios. A las once: M. Andrés Sánchez, peluquero, reclama a su patrono cantidades por salarios. A las once, en segundo lugar: J. María Rubio, viajante, reclama a sus pa-

Daños del temporal

Herida por un rayo.—AVILA, 24.—En el pueblo de Urraca Moguel ha descargado una fuerte tormenta. Un rayo cayó sobre una casa, causando graves quemaduras a Eusebio Gómez.

Muerto por un rayo.—MALAGA, 24.—En el pueblo de Alfaralejo, durante una tormenta, cayó un rayo, que produjo la muerte a la joven María Guerrero Galeste.

Muerto por una chispa eléctrica.—SEVILLA, 24.—Sobre el pueblo de Hinojosa del Duque ha descargado una fuerte tormenta, acompañada de varias chispas, una de las cuales causó la muerte a Emilio Calderón, de veintinueve años.

Hallazgo de un cadáver.—MONÓVAR, 24.—En una cueva de las cercanías ha sido hallado el cadáver del jornalero Luis Risco Pérez, muerto, al parecer, por la última tormenta.

Muerto por un rayo.—HUELVA, 24.—Sobre el pueblo de Almosa ha descargado una fuerte tormenta. En el sitio conocido por El Riberrillo le cayó una chispa a un labrador llamado Diego Santos, resultando muerto, así como la caballería que montaba.

Para el mausoleo a Pablo Iglesias.—Suma anterior, 68.887,31 pesetas. Madrid.—Soc. de Empedradores, 50; L. Lozano, 21; Soc. Gas y Electricidad, 25. Total, 77.

Azuaga.—J. Ortiz, 1; J. Moreno, 1; F. Genaro, 0,75; J. Hernández, 0,75; M. Muñoz, 0,50. Total, 4.

La Carolina.—M. Fernández, 0,30; C. Martín, 1; P. Cortés, 1; F. Moreno, 1; A. Rubio, 0,50; J. Fuentes, 0,50; D. Delgado, 1; A. Alvarez, 1; M. Fernández, 1; A. Fernández, 1; F. Ripoll, 1; R. Bonilla, 0,50. Total, 10,80.

Elche.—Un grupo de amigos, 3,50. Villalba.—A. Valero, 0,25. Fuente de Vallecas.—J. Escapa, 1. Bézmez.—Juventud Socialista (comisión venta), 3,60.

La Arboleda.—C. Sanz, 1,50; M. Vicente, 0,50; P. Orrego, 0,50; A. Quintana, 1; M. Blázquez, 0,50; H. Laforga, 0,50; J. Martín, 0,50; A. Salazar, 0,50; A. Escudero, 0,50; F. Martínez, 0,30; P. López, 0,30; P. Mostajo, 0,30; M. Quiroga, 0,30; P. Vega, 0,25; V. Gago, 0,25; P. Ramos, 0,25; A. Borrás, 0,25; R. Fernández, 0,25; P. Andrés, 0,25; H. García, 0,25; V. Gómez, 0,25; A. Vela, 0,25; J. Balboa, 0,25; P. Gago, 0,25; A. Gutiérrez, 0,25; C. Pérez, 0,25; G. Vilelos, 0,25; F. Muñoz, 0,25; A. Ballinas, 0,25; M. López, 0,25; S. Ortiz, 0,25; E. Toral, 0,25; T. García, 0,25; F. Zuázuiga, 0,25; F. Andrés, 0,25; T. Blas, 0,25; I. Gómara, 0,25; J. Díez, 0,25; M. Sierra, 0,25; P. Tarragona, 0,25; F. Esteban, 0,50; J. Crespo, 0,50; E. Rodríguez, 0,50; J. Condado, 0,50. Total, 16,25.

Azuaga.—A. Naranjo (beneficio venta libros), 2,25. Total general, 68.606,16 pesetas.

CASA DE PUEBLO.—Cantidad recibida de entidades domiciliadas en la Casa del Pueblo con destino al monumento a Iglesias, a razón de 25 céntimos por afiliado. Recaudado por la Junta Administrativa: Sindicato de Artes Blancas, 700 pesetas. Recaudado en la Administración: Sociedad de Mozos de Comercio, 50.

Noticias breves del extranjero.—MEJICO.—Una violenta tempestad ha hecho naufragar junto a Puerto Allarta, en el Estado de Jalisco, un barco automóvil, en el que iban 30 tripulantes, que han perecido, sin que hasta ahora haya sido hallado ninguno de los cadáveres. Por casi todo el país se han desmenuado numerosas tormentas, uedando interrumpidas las líneas del ferrocarril y de teléfonos y telégrafos.

BERLIN.—Se ha declarado un incendio en un cuartel de Cole, resultando gravemente heridos dos soldados.

LONDRES.—Se ha producido en la banca de Londres un crac importante cinco millones y medio de libras esterlinas aproximadamente. Han suspendido pagos cinco Sociedades del llamado grupo Hatry, y ha sido detenido su director, Clarence Hatry, con 50 pesetas de fianza; 10 pesetas dienas fijas (pivot); 20 pesetas coronas oro 22 quilates. Pidan hora teléfono 12.506. Magdalena, 28.

MANUFACTURA ARMERO ESPECIALISTA REUNIDAS FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE CAZA ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHÓN Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat. Teléfono 225. EIBAR (ESPAÑA)

La obra social del Instituto Nacional de Previsión

UNAS CIFRAS INTERESANTES.—El general Marvá, en unas declaraciones recientes hechas a la Agencia Mencheta, da extensa cuenta de todo lo realizado hasta hoy por el Instituto.

Vamos a extraer cifras que tienen verdadero interés. Existen actualmente 6.394 Mutualidades escolares con 390.034 mutualistas.

Los afiliados del Retiro obrero obligatorio son 2.794.456, por lo cual los patronos han pagado y el Estado ha dado bonificaciones que en conjunto ascienden a 250.614.728,28 pesetas.

Si todos los patronos cumplieran puntualmente con su deber, y todos los afiliados trabajarán sin interrupciones durante todos los días laborables, las cuotas patronales llegarán a 144 millones de pesetas anuales, y las del Estado, como bonificación normal, a 48 millones.

Los seguros sociales no significan en España una carga demasiado pesada. Mientras Alemania paga, aproximadamente, por las oscilaciones del cambio, 27 pesetas; Gran Bretaña más de 18; Francia, con la nueva ley, 32. España sólo ha gastado hasta ahora, el año que más, 2,36 pesetas por habitante.

Lo invertido en Homenajes a la Vejez hasta fin del pasado año alcanzaba la cifra de 2.814.524,59 pesetas.

El Instituto Nacional de Previsión y sus Cajas colaboradoras han hecho hasta ahora préstamos a Ayuntamientos para hacer su aportación al Estado o para la construcción de ellos mismos, de 104 edificios escolares, con 525 clases; préstamos que, en suma, ascienden a 22.927.045 pesetas. Se ha atendido también a la construcción de casas baratas, obras de saneamiento, abastecimiento de aguas y establecimiento de clínicas y sanatorios.

En libertad subsidiada se han pagado 1.130.836,21 pesetas en pensiones, y 1.022.984,49 en devolución de capitales reservados, rescisiones y conversiones.

Hay 2.005 pensionistas en ese mismo régimen, de ellos 70 con pensión anticipada por invalidez y constituida por aportación del fondo correspondiente de bonificaciones del Estado.

En el seguro infantil se han pagado 1.173.175,80 pesetas en dotes vencidas y sinéctros. A 46.028 obreras madres se les han entregado por subsidio de Maternidad 2.301.400 pesetas.

A 32.693 obreros afiliados al Retiro obligatorio que han cumplido sesenta y cinco años se les han entregado por su capitalización pesetas 4.150.546,28, y por bonificaciones extraordinarias, 3.778.700 pesetas, lo que asciende a un total de pesetas 7.928.246,28.

Así, pues, la cifra de beneficiarios llega a 97.708, que en total han percibido 13.756.642,78 pesetas. Esta es la obra social llevada a cabo por el Instituto Nacional de Previsión.

MANUFACTURA ARMERO ESPECIALISTA REUNIDAS FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE CAZA ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHÓN Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat. Teléfono 225. EIBAR (ESPAÑA)

MANUFACTURA ARMERO ESPECIALISTA REUNIDAS FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE CAZA ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHÓN Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat. Teléfono 225. EIBAR (ESPAÑA)

MANUFACTURA ARMERO ESPECIALISTA REUNIDAS FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE CAZA ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHÓN Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat. Teléfono 225. EIBAR (ESPAÑA)

HOTEL NACIONAL PASEO DEL PRADO, 54 (Glorieta de Atocha) PASTELERIA SUJATA: Bombones, caramelos, cajas fantasma, pastas té, etc. CAFE-BAR: Servicio esmerado, especialidad en platos regionales. ORQUESTA CONOZCA LA CERVECERIA, instalada en la planta baja: Allí comerá bien. Fiambreres, Mariscos, etc.

### SUSCRIPCIONES:

Madrid, un mes... 2,50 pts.  
Provincias, trimestre... 9  
25 ejemplares, 1,75 pts.

## La escuela y la vida

### Notas escolares

Señor director.  
Vea usted la nota que transcribo le mi último cuaderno de viajes y ubíquela si la estima oportuna:  
15 de agosto. Herre Büllmann, maestro de Copenhague, mi compañero de pensión en Helsingør, me dice que la escuela que visitamos ayer en Copenhague (extenso campo escolar, numerosas salas de clase, dos grandes gimnasios, bibliotecas, talleres, servicio dentario espléndidamente dotado y capaz para centenares de niños, docenas de hornillos de todos los modelos para prácticas de cocina, etc., etc.) no es la última construida, aunque sólo cuenta ocho años, pues durante ese tiempo se han abierto media docena más. Para satisfacer mi deseo de documentarme he añadido que en Copenhague hay dos mil cien maestros públicos, sin que por ello sea una excepción en Dinamarca, en donde no se conocen ni el analfabetismo ni las escuelas primarias privadas.

Yo me he planteado las siguientes cuestiones:  
Madrid, 800.000 habitantes y 500 maestros nacionales.  
Copenhague, 400.000 habitantes y 2.100 maestros nacionales.

400.000 : 2.100 = 800.000 : X  
X = 4.200

Madrid igual a Copenhague cuando Madrid tenga 4.200 maestros nacionales.

Y por analogía:  
400.000 : 2.100 = 21.000.000 : X  
X = 110.250

España igual a Dinamarca cuando España tenga 110.250 maestros nacionales.

Aun con los aumentos de los últimos años, ahora no llegan a 35.000. Dinamarca tiene menos elementos naturales de riqueza que España, y, en general, se vive mucho mejor allá que aquí.

¿Por qué?

Angel LLORCA,  
Director del Grupo escolar Cervantes, de Madrid.

### La inspección médico-escolar

Hemos pedido reiteradamente la organización de este servicio en todas las escuelas de España. Con ello no hacemos otra cosa que procurar a nuestro país una juventud sana y fuerte, capaz de elevar nuestro nivel de vida integral.

Otros países cuentan, desde hace muchos años, con un cuerpo médico encargado de vigilar el estado de salud de aquellos niños que asisten a las escuelas. Alemania, Bélgica y Dinamarca marchan a la vanguardia en punto a la defensa de la vida infantil.

Camilo Huysmans, ex ministro de Instrucción pública y Bellas Artes en Bélgica y corresponsario nuestro, acaba de exponer en un trabajo periódico juicios muy acertados acerca de la inspección médico-escolar.

Creo nuestro ilustre camarada que hay que poner al servicio de la infancia en el orden sanitario mucho más que médicos, enfermeras y puericultoras especializadas para el reconocimiento y la asistencia de los niños.

No es una observación advertida la de nuestro corresponsario, sino fruto de una larga experiencia. El médico, por lo regular, obtiene con su clientela ingresos muy superiores a los que el Estado puede ofrecerle en el desempeño de su oficio en una escuela. Nada tiene de extraño que el médico no atiende con el esmero y la asiduidad necesarios esta función escolar.

Creo Huysmans, y nosotros compartimos su criterio, que estas funciones sanitarias deben encomendarse a un personal femenino—puericultoras, enfermeras—especializado y que realice su trabajo bajo la dirección de un médico.

Mientras las cosas no se organicen en este sentido, no podrá esperarse que el niño tenga una asistencia médica eficiente.

### Divagaciones ligeras sobre el self control

La escuela como observatorio de lo político y social es, en realidad, algo que a veces conduce a la vacilación y a la duda.

Que los chicos saben gobernarse, y en cuanto los dejamos se gobiernan mejor que los grandes, es ya cosa sabida y por muchos comprobada; pero un fenómeno interesantísimo se presenta siempre que al gobernar, ellos nos ven o se sienten demasiado cerca de aquellas personas a las que consideran con más capacidad o más fuerza, y es la desconfianza, en sí mismos, la vacilación en los propios actos, el ansia de un control que a matar viene su propia libertad.

Es el fenómeno mismo del pequeño que empieza a andar solo y está tanto más torpe y cobardo cuanto más cerca encuentra los brazos que se le tienden para auxiliarle.

En general, puede afirmarse que tanto menos aptos son para desenvolverse libre y espontáneamente los muchachos cuanto más asistidos y cuidadosos se ven.

Los chiquillos que juegan, entregados a su albedrío, en plazas y calles, tienen voluntad más firme e iniciativas más rápidas que aquellos puestos y sostenidos bajo la vigilancia, tutela y dirección constante del preceptor.

En mis modestos trabajos sobre la psicología infantil, hallé cosas que me desconcertaron cuando comparaba medias de reacciones obtenidas entre niños y niñas de las clases sociales extremas. En muchachos sanos, la talla mental de los que asisten a las escuelas públicas en todo caso es superior a la de aquellos matriculados en los colegios, y aún muchísimo más a los que en el seno de la propia familia son instruidos.

El niño valeroso, decidido, firme en sus propias convicciones y capaz de lo bueno y de lo malo para reaccionar por sí propia experiencia y trazar el mismo su conducta en ciertos ambientes sociales, elevados en lo económico quizá más que en lo

mental, resulta intolerable, y no encontrando manera de dar plena acción a sus actividades múltiples, se pierde y fracasa en el vicio disimulado con hipocresía, o bien choca hasta a parar como corrigiendo en una casa de las que llaman de corrección.

Este tipo de niños geniales en los medios bajos suele caer también en neurosis lam-mentales, por incompreensión de los que los rodean y por la acción estúpida de maestros impreparados y absolutistas; pero más libres para hacer su propia vida, a veces se salvan con escapatorias en las que se los abandona, y cuando tienen la suerte de encontrar en la vida ecuación completa entre sus aptitudes y los medios puestos a su alcance, resultan autodidactos admirables, capaces de un rendimiento útil insospechado.

En cuanto a los niños de tipo vulgar o mediocre, la educación coactiva de la casa y de la escuela más retardada y entorpecida que facilita un completo desarrollo de la personalidad.

Urge, quizá, en consecuencia, cambiar un poco de normas, dejando hacer más a los chiquillos y reservando para ocasiones decisivas, en que ellos las vean indispensables, la actuación de cuantos hasta ahora nos hemos creído agentes de la obra educativa, y en la cual, a lo sumo, tenemos el papel de ayudadores.

Si en la propia educación no logramos que el educando sea el más interesado, dedicada gestión será la nuestra, porque, contra lo que hasta ahora se ha sostenido y defendido empíricamente, la ciencia experimental proclama que el muchacho no puede ser paciente, sino agente activo de su propio desenvolvimiento, de su propia y absoluta educación.

Peró el espacio se agota, y quizá el lector bosteza; quedese para otro día asunto tan propicio a sugerir consecuencias, que por hoy ya fué bastante a divagación.

Julio NOGUERA

### Las oposiciones a ingreso en el Magisterio

En los días 16, 17 y 18 se han realizado ante 95 comisiones los últimos ejercicios de las oposiciones a ingreso en el Magisterio nacional.

La nueva modalidad de estas oposiciones y la forma de llevar a efecto sus ejercicios requería una perfecta organización de servicios entre los directores y el personal de Primera enseñanza, de Telégrafos y de Correos, y se han cumplido con tanta precisión, celo y diligencia las órdenes emanadas de uno y otro Centro, que a los quince minutos de llegar el director general de Primera enseñanza al Palacio de Comunicaciones con 93 copias del tema acordado en su despacho momentos antes, ya estaba transmitido y en poder de los presidentes de las 93 comisiones, quienes esperaban en las oficinas telegráficas correspondientes, y diez minutos después estaban en la Dirección General los autos de recibo. Todo esto sin que se interrumpiese ni retrasase un minuto el servicio público.

Con igual celo y diligencia han procedido los funcionarios de Correos en la recogida y envío de los centenares de paquetes con los ejercicios escritos de los 6.300 opositores.

### El Congreso de la Confederación General del Trabajo francesa

La falta de espacio nos impide, al menos por hoy, dar una extensión adecuada a la importancia de los temas, referentes a enseñanza, tratados en el Congreso de los Sindicatos franceses afiliados a la C. G. T. No renunciamos, sin embargo, a transcribir algunas de las conclusiones aprobadas.

Afirmar los Sindicatos franceses la necesidad de asegurar a todos los niños el derecho integral a su educación; de prestar ayuda a los maestros en la defensa de la escuela laica, única que puede asegurar la emancipación del proletariado; defender el principio de la escuela única nacionalizada; de procurar la más cuidadosa atención de las escuelas, tanto en la mejora de locales como en la dotación de material; de hacer efectiva la asistencia de los niños a las escuelas; de favorecer y estimular la aplicación de los preceptos legales referentes a la inspección médico-escolar; de prolongar la asistencia de los niños a las escuelas hasta los catorce años; de fomentar la enseñanza postescolar obligatoria, orientada en el sentido de cultivar los trabajos manuales.

Finalmente, la C. G. T. llama la atención del Gobierno y del Parlamento acerca de la necesidad de abordar de un modo completo la reforma de la enseñanza.

Comentaremos con todo interés los puntos de vista mantenidos en dicho Congreso en relación con estos problemas.

### El Laborismo y la enseñanza

Figuraba en el programa del Labour Party, como reforma capital de la enseñanza inglesa, el aumento del período de escolaridad de los niños ingleses en un año. Hasta ahora, los alumnos de las escuelas primarias británicas terminaban su vida escolar a los catorce años; y en adelante no podrán abandonar la escuela hasta los quince.

Quines, influidos por lo mítico, esperan que el Gobierno laborista realice desde el poder reformas docentes capaces de trastornar hasta los cimientos la estructura de la enseñanza inglesa, deben pensar en la trascendencia de la reforma que se intenta.

El aumento del período de escolaridad de los catorce a los quince años, que pretende aplicarse desde el 1.º de abril de 1931, alcanza a 500.000 muchachos ingleses de diferente sexo. Y la realización de este proyecto requiere previamente la construcción de nuevos edificios escolares y la formación profesional de los maestros que han de consagrarse a esta enseñanza suplementaria.

Peró actualmente, los niños ingresan en fábricas, talleres y oficinas a

los catorce años, y aportan al erario familiar una cantidad, que dejarán de percibir si permanecen en la escuela un año más. El Gobierno laborista quiere ayudar económicamente a los padres de estos 500.000 niños durante este año de escolaridad suplementaria, haciendo así posible que la reforma sea viable.

Este avance del Labour Party en materia de educación no tiene precedente en ningún país del mundo, y servirá en el futuro, muy cercano, por fortuna, para hacer posible que enseñanza del segundo grado sea accesible a las clases trabajadoras.

Los laboristas—ya lo dijo MacDonal—avanzarán por el camino de las realizaciones con paso lento, pero firme.

Y mientras los ilusos contemplan desesperanzados, como las instituciones inglesas no crujen bajo el peso de un Gobierno obrero, éste lleva a la legislación de su país reformas audaces, de un alto sentido innovador.

### Amigos del Niño de Madrid

Hasta el día 15 de octubre se admiten inscripciones para el lectorio infantil. Pueden pertenecer los niños de uno u otro sexo, y la matrícula es gratuita.

El lectorio tiene tres secciones: 1.ª, lectura expresiva; 2.ª, declamación; y 3.ª, cantos escolares.

Como es sabido, el lectorio desarrolla la «hora de arte», tanto por radio como en las escuelas pobres que lo solicitan.

Las inscripciones se pueden hacer por carta o personalmente en la Secretaría de Amigos del Niño de Madrid todos los días laborables, de cinco a siete de la tarde, en la calle de Pi y Margall, 9, E. 17.

### Los barneros de Almadén

La representación de los barneros de Almadén, formada por los compañeros Clemente Garrote Vico, Isidro Viguera y Olayo Osorio, ha visitado a los señores que constituyen el Consejo de administración de aquellas minas para interesarles en la solución favorable de la petición que han hecho estos obreros, encaminada a que se los equípere en sueldo con el que perciben los chaveteros de la perforación mecánica, lo cual puede llevarse a cabo sin que suponga un aumento de gastos en el correspondiente presupuesto, ya que al pasar estos barneros a perforadores mecánicos el aumento de rendimiento de su labor producirá el hecho una economía en beneficio de los intereses del Estado, propietario de estas minas.

De las entrevistas celebradas han sacado estos trabajadores grata impresión, por lo cual confían en que serán atendidas sus modestas demandas.

### Observaciones en torno a la política inglesa

#### II.—El alcance del Congreso de Belfast

Realmente, el partido conservador inglés puede mirar su pasado con un sentimiento de complacencia y orgullo. Abre la nueva vía política en la historia del siglo XIX inglés Disraeli, primer estadista conservador que intenta asociar el pueblo-masa a los designios de su partido por un consorcio audaz entre lo sentimental y lo económico, entre la emoción historicista de este país y la imperiosa exigencia de dar satisfacción a necesidades económicas y políticas que todos demandaban; cierra este ciclo histórico Baldwin, brindando las urnas electorales a las ilusiones juveniles de muchachas y muchachos de veintidós años. Esa juventud ha sido la que le ha arrollado, y esa es la que al apagar en la escena política inglesa, el fuego de los más agudos escritores ingleses, una nueva época en la historia política de este país, que bien pudiera llamarse el advenimiento de la efebocracia.

El partido liberal tiene asimismo hondos motivos para mostrarse satisfecho de su historia; a él se debe la gran reforma de 1832, aquella que, no obstante sus escasas dimensiones, llevó a cabo en un ambiente de excitación y levantamiento de las masas en pro de la propuesta del Gobierno, que de no haber sido acordada habría desencadenado una revolución a causa de la enorme tensión de las fuerzas sociales favorables a la reforma; el partido liberal, pues, poniendo tras sí como apoyo social de las medidas legales que propugnaba a las fuerzas renovadoras, abrió vía jurídica a los nuevos impulsos. Y en el haber de ese mismo partido figuran las medidas que abrieron un nuevo período en el derecho fiscal y social inglés mediante el presupuesto de 1909; ante él dijo Lord Rosebery que no era un presupuesto, sino una revolución, y precisamente por haber realizado ésta mediante un método legal, puede el autor del presupuesto, Lloyd George, y el partido liberal que lo llevó a la práctica, considerar aquel documento como un noble motivo de satisfacción.

Es esa mutua tradición reformista, especialmente depurada en el decurso de los últimos cincuenta años, la que ha preparado la opinión para los empeños actuales; es ella la que ha inspirado al «Times» artículos como el editorial del día 2 del actual ante el Congreso de Belfast. He aquí cómo se expresa ese órgano del conservadurismo ante la reunión anual de los representantes de las Trade-Union: «Los deseos de una vida más amplia, deseos implícitos en los clamores siempre desiertos en pro de un más alto nivel de vida, es uno de los impulsos progresivos de la civilización. Al recoger y disciplinar tales deseos poniéndolos en relación adecuada y ayudando a concertar tanto las fuerzas que apoyan las resoluciones como las iniciativas, el Congreso cumple una obra de progreso...» Y al mirar el pasado inmediato de las Trade-Union y recordar el coqueteo de algunos hace cinco años con los comunistas, añade el «Times» estas palabras, que bien merecen las me-

## ¿Qué pasa en Meco?

A quien corresponda escuchar y resolver ya esta queja. No la inspiran antagonismos de clase, sino afanes de reparación al derecho establecido, bárbaramente ultrajado con hechos que repugnan a toda conciencia honrada, y que estimamos que si permanecen impunes se debe al desconocimiento de ellos tienen las autoridades superiores, a quienes compete velar y defender los altos intereses humanos que tienen bajo su custodia.

He aquí los hechos: El 15 de agosto último se constituyó en el pueblo de Meco, de esta provincia, una Sociedad de resistencia de Obreros de la Agricultura. El que suscribe estas líneas tomó parte en aquel acto y quedó vivamente impresionado de la senatez resignada de aquellos trabajadores, que sometidos a veinte horas de trabajo diario, a cambio de un salario de hambre, huérfanos de toda protección legal, explotados por todos los apetitos y vejados por una poltiguilla de chupipanda abominable y retardora, no tuvieron ni un gesto ni una condenación contra aquellos que con desenfado cruel venían poniendo sus vidas en tortura y su dignidad y su pan en entredicho.

Así han procedido el escaso tiempo que funciona esta Sociedad aquellos honrados campesinos. Hasta la fecha, ni aun siquiera una queja ni una reclamación han formulado a los patronos sobre sus horribles condiciones de trabajo, ni han interrumpido en ningún momento sus viejas tareas, ni amortiguado su laboriosa actividad.

¿Cómo han procedido los patronos? En primer lugar, despidiendo al presidente, de un modo fulminante, de la casa en que trabajaba y cominándole en forma caprichosa al abandono de la vivienda que ocupa, propiedad de su patrono.

Esto es: condenando a aquel dignísimo trabajador a la miseria y al destierro. Juzgaron preciso asestar un golpe de muerte sobre la cabeza visible de la organización, y así lo han hecho.

Después, y con el desenfado propio de quien no teme delitos incurridos en el vigente Código penal, han ido expulsando del trabajo hasta veintidós campesinos, no sin indagar previamente si estaban asociados y alegar esta causa como fundamento del despido.

¿Está permitido hacer esto? Los obreros de Meco, ultrajados en su conciencia por haberse sindicado en forma legal y para fines legales, son por este medio reducidos al hambre y la emigración de un modo punible y cruel por un conculibulo de lugareños privilegiados. Esos elementos perturbadores del «sencillo» vivir pueblerino, alardean de su impunidad des-

calificada con desplantes de proteccionismo caciquil. Veremos si es cierto.

Nosotros no lo creemos. Hechos que reprobaba toda conciencia limpia no pueden ser amparados por nadie. El respeto a la vida del hombre y a la libertad de asociación, son la base del derecho estatuido, y quien caprichosamente priva del trabajo a veintidós obreros, pone en peligro «intrañalmente» la existencia de otras tantas familias. Esos, además de merecer los duros dicitos con que el Código califica a los que atentan contra la vida de las personas, exige la intervención adecuada de las autoridades. Allí hay motivos sobrados para una ejemplaridad de procedimientos. El que suscribe no duda que así se hará, no como favor, ¡quién lo piensa!, sino como imperativo del deber y como obligada rehabilitación al derecho todo el vivir personal de sus obreros, trabajo, honra e independencia moral debe y puede exigirse a cambio de un salario vengonzoso de ¡tres pesetas!!

### Amós ACERO

#### En el Congreso de la C. G. T.

#### La clase obrera y el problema de la producción

Puesto el 20.º Congreso de la Confederación General del Trabajo a determinar la posición de la clase obrera frente al problema de la producción, estudia ésta desde dos puntos de vista:

1.º El aspecto industrial, revelado por los esfuerzos de organización científica del trabajo en el seno de las Empresas, que por tal medio tienden a acrecentar su producción.

2.º El aspecto comercial, que se manifiesta por las tentativas de centralización industrial, que procura disciplinar la producción, evitando así concurrencias estériles y repartiéndose los mercados.

Con referencia al primer aspecto, el Congreso hubo de protestar contra la aplicación egoísta e inhumana que el patronaje hace de la racionalización, originando, en perjuicio de la clase obrera, paros forzados, «dormnages» y rebaja de salarios, sin atender a las sugestiones de los Sindicatos para atenuar dichos males.

Aboga el Congreso por la institución de contratos colectivos de trabajo que garanticen al obrero contra los peligros arriba enunciados.

Y al verificar dichos contratos, los Sindicatos—según el Congreso—deberán tener en cuenta que la disminución de las horas de trabajo es la mejor salvaguardia contra el paro forzoso.

Supuesto el derecho irrecusable del trabajador a un nivel de vida superior al actual, invita el Congreso a los Sindicatos a que, al establecer contratos, se esfuerzen con toda su potencia en elevar el tipo de jornal actual.

La generalización de los contratos colectivos permitirá a los obreros fiscalizar el cumplimiento de las condiciones estipuladas.

En cuanto al aspecto comercial de la racionalización, el Congreso estima que la centralización, que tiene por objeto repartirse los mercados, evitando competencias, debe ser estrechamente controlada por un Consejo de Economía nacional, que deberá cuidar del abastecimiento nacional con filiales regionales informativas, y en estos Consejos deberán figurar representaciones de los Sindicatos necesariamente.

### Cooperativa Socialista Madrileña

Adquisición de una bodega para elaboración de vinos en Mora (Toledo).

Se ha reunido en sesión ordinaria el Consejo de administración de esta entidad comercial proletaria.

El gerente, camarada Briones, da cuenta detallada de las gestiones que se le encomendaron en consejo anterior, relacionado con la adquisición de una bodega para la elaboración de vinos para nuestra Cooperativa, habiendo optado que sea Mora de Toledo la plaza donde han de elaborarse este año dichos caldos.

Informó igualmente del entusiasmo que existe entre los compañeros pertenecientes a la Agrupación Socialista de dicha localidad, augurando todos ellos un éxito para nuestra entidad, habiéndose ofrecido dichos camaradas para adquirir la uva más selecta de Mora y pueblos limítrofes con destino a nuestros lagares.

Para garantizar el buen éxito de la elaboración de estos caldos se han ofrecido y puesto a disposición de la Cooperativa las camaradas Juan de Gracia, Vázquez y Sánchez Cano, ofreciendo este último compañero la nueva maquinaria que tiene en su bodega para el mejor éxito de nuestra empresa.

El Consejo acuerda por unanimidad conste en acto nuestro agradecimiento por la valiosa ayuda que estamos prestando estos compañeros en beneficio de esta entidad de los trabajadores madrileños.

El Consejo conoce la petición de la Sociedad de Obreros en Artículos de Piel, consistente en haber adquirido un taller de cuero para la elaboración de artículos de cuero, valor de 500 pesetas, cuyos valores los está repartiendo entre sus asociados para que sus familiares hagan las compras en nuestras tiendas de comestibles y zapatería; siendo ya cuarenta las Sociedades que practican esta labor de reivindicación para sus asociados.

La Caja de depósitos ha tenido ingresos montantes en 35.850 pesetas, y los egresos suman 24.150.

A la reunión asistieron los señores Osma, Gracia, Pol, Ortega, Fernández, C. García, Martínez Peón y Medel, excusándose Seno-seán.

EL SOCIALISTA.—Redacción y Administración: Carranza, 20.—Teléfono 31862. Astartado 10.038.

Fernando DE LOS RIOS (De «El Sol».)

## Hojas al viento

### Pétalos

Nada como el poder de la verdad. La verdad entra en todas partes. Es como el sol. Si cerráis las puertas, entra por las cerraduras, por las rendijas. Si cerráis ventanas y balcones, entra por los cristales. Y, si no logra entrar, se consigue rodearlos de la oscuridad más absoluta, abraza los muros y el tejado de vuestra casa y os transmite el calor de su luz, diciéndoos:

—¡Estoy aquí! No queréis verme, pero existo. Me negáis, pero no podéis matarme. Soy eterna, inmortal.

Por cerrar los ojos no se mata al Sol.

\*\*\*

Alguien dijo que los cuadros eran los libros de los ignorantes. Quien dijo esto no quiso desprestigiar ni empequeñecer el Arte pictórico, sino muy al contrario. Quiso dar a entender que los analfabetos podían adquirir cultura en los cuadros como la adquieren en los libros los que saben leer y los leen.

\*\*\*

Nada como los obstáculos para estimular a subir hasta las cumbres del éxito. Las dificultades son los peldaños de la gloria.

\*\*\*

Cuando los hombres estimaban una manzana más que un diamante, eran más felices que en los tiempos actuales, en que estiman más un diamante que una manzana. Dar más importancia a una piedra que chispea que a una fruta de color bonito, que huele bien y sabe mejor, es una prueba de la locura de los seres humanos.

Se hacen reverencias ante la señora que dedica las horas del día a la decoración de su rostro, y se desdena a la mujer obrera que desde la mañana a la noche trabaja en una labor útil y, casi siempre, bella. Se envuelve a los perros en mantas de seda, se les adorna con cascabelillos de oro, se les alimenta con empanadas de hojaldre... y por las calles andan los niños desnudos y famélicos.

Bebemos vino que nos cuesta dinero y nos perjudica, y despreciamos el agua, que nos es saludable y no nos cuesta nada. A poco que se observe se verá que, en general, hacemos lo que no deberíamos hacer y dejamos de hacer lo que sería conveniente que hicieramos.

Vivimos en plena aberración. Estamos locos.

\*\*\*

Mientras parecemos a nos hacemos los bobos, todos nos agasajan, porque sacan o esperan sacar partido de nuestra bobería. En el momento en que demostramos que ni de niños nos chupábamos el dedo, cesan los halagos. Los egoístas quieren tontos, como los cuervos carne muerta.

El sonido del oro apaga los sonidos de la lira. Los banqueros no han sido nunca poetas. Contar y cantar son cosas contrarias. El número huele a tiza, a encerado, a tinta de escritorio... El verso es de un dulce perfume desvanecedor. ¡Qué tragedia la de un poeta tenedor de libros!

Lamartine llamaba a la aritmética «negación de todo pensamiento noble». No creo justa esta denominación. Mejor debiera haberla llamado negación de toda poesía.

\*\*\*

La envidia consigue casi siempre lo contrario de lo que quisiera conseguir: hace que se fijen muchos en el hombre que desearía aniquilar. La voz de la envidia dice a los que saben oír: —¡He ahí un hombre de mérito!

Es como la campanilla del charlatán de feria, que atrae la atención de las gentes hacia algo en que no la habían fijado.

\*\*\*

Ser bueno para los malos es, muchas veces, ser malo para los buenos. Ser bueno para el que comete injusticias es ser malo para el que las sufre.

\*\*\*

Un aldeano pisó una víbora y una violeta. Las dos quedaron aplastadas; pero la víbora logró picar el pie del campesino. Moribundas las dos, decía la víbora: —¡Muero; pero con el placer de haberme vengado de mi matador. Y decía la violeta: —¡Muero; pero con un placer mayor que el tuyo, víbora: con el placer de haber perfumado el pie que me ha matado.

\*\*\*

Negar es fácil. Destruir no es difícil. Construyamos la nueva casa antes de destruir la vieja. Probemos que una cosa es falsa antes de negarla. Para negar basta un monosílabo. Para probar hacen falta muchas palabras, muchos razonamientos. Para destruir, un soplo de viento puede ser suficiente. Para edificar, a veces han sido necesarios siglos.

Tirar los zapatos viejos sin tener otros mejores, es necesidad. Negar que la sopa esté buena sin haberla probado, es necesidad también.

\*\*\*

La gloria es un sol que sólo alumbrá las frentes de los genios en el ocaso de sus vidas. ¡Qué sol más triste! Es un sol de tarde de invierno, un sol pálido, anunciador de una larga noche negra, de silencio y soledad.

\*\*\*

No hay que castigar, hay que educar. Cuando la planta se tuerce, no se la destroza, se procura enderezarla. No se degüella a una res porque se equivoque de camino en medio de las sombras de la noche. La ignorancia camina entre sombras y es fácil que se salga del sendero del bien. Castigarla es un crimen. ¡Luces, luces para que sepa por dónde debe caminar!

\*\*\*

Si yo me considerara superior a los obreros, no sería su amigo. Si me juzgara inferior a ellos, tampoco sería amigo suyo, porque no puede haber amistad verdadera sino entre los iguales.

La misma diferencia que puede haber entre una gallina y otra gallina es la que puede haber entre un hombre y otro hombre.

Miguel R. SEISDEDOS

## Primo de Rivera y el conde de Romanones celebran una entrevista

### No hablaron del presente ni del porvenir

SAN SEBASTIAN, 24.—Como se había anunciado, esta mañana se celebró la boda de la señorita Mercedes Pérez Caballero, eremonia en la cual se encontraron presentes el presidente del Consejo y el conde de Romanones.

Al salir de la ceremonia fué preguntado por los periodistas el conde de Romanones, el cual contestó que el presidente y él no habían hablado, y que lo harían, tal vez, si quería el marqués de Estella, durante la comida.

En efecto, terminado el banquete en el Hotel Cristina, en que ambas personalidades se sentaron a derecha e izquierda de la infanta doña Eulalia, el conde de Romanones conversó durante media hora con el presidente, asistiendo a la entrevista el ministro de Economía.

El presidente dijo a los periodistas que era injustificada la expectación que había, ya que solamente habían hablado de la enfermedad y muerte del duque de Santoña.

Más tarde agregó que habían hablado de la política del tiempo pasado y de la génesis del movimiento del 13 de septiembre; pero que no se había tratado para nada del presente ni del porvenir. «Hemos tenido añadido—años minutos de grata conversación, y esto nada tiene de par-

ticular, porque yo siempre he sido amigo de la familia Romanones.»

El conde ratificó las manifestaciones de Primo de Rivera. Después agregó: «Nadie más dolido que yo con este régimen, que me ha impuesto quinientas mil pesetas de multa; pero no siempre se va a estar hablando de eso. Yo no me creo en condiciones de decir a nadie lo que debe hacer. Repito lo que he dicho siempre para cada cosa, su hora.»

En una colisión resultan cien muertos y numerosos heridos

MEJICO, 24.—En Jalapa, durante las elecciones municipales, se produjeron numerosas colisiones.

Resultaron cien muertos y numerosos heridos.

### ¿Nueva guerra civil en China?

HANKOU, 24.—El general Chan-Sot-Wai ha declarado la guerra al Gobierno nacionalista. Puede asegurarse que ha estallado una nueva guerra civil.